

DOI: 10.18572/2500-0306-2022-2-25-32

Народный суверенитет и эволюция принципов избирательного права России

ГОЛОВИН АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ,

заместитель руководителя аппарата Комитета Совета Федерации

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению

и делам Севера, кандидат юридических наук

avtor@lawinfo.ru

Система принципов избирательного права России исследуется в статье с позиций конституционных категорий народного суверенитета, учредительной власти народа и делегирования народом власти. Рассматриваемые в контексте конституционно-правовой концепции ответственного делегирования народом власти в Российской Федерации принципы избирательного права предстают как основные идеи, задающие конституционно обусловленные рамки реализации народного суверенитета в процессе свободных выборов. Показаны значимые аспекты развития содержания ряда принципов избирательного права и обозначены некоторые возможные векторы как их научно-теоретического осмысления, так и правотворческого совершенствования. Одна из важных задач современной конституционно-правовой науки видится автору в том, чтобы вывести вопрос о принципах современного избирательного права России на еще более серьезный уровень научного осмысления, которое дало бы не только чисто теоретические, но и важные практические результаты, способствовало бы дальнейшему совершенствованию избирательного законодательства и электоральной практики в нашей стране, а возможно, и международных избирательных стандартов — на основе российского опыта.

Ключевые слова: народный суверенитет, учредительная власть народа, народовластие, концепция делегирования власти народом, ответственное делегирование власти, принципы избирательного права, свободные выборы, независимость избирательных комиссий, недопустимость иностранного влияния на избирательный процесс.

Popular Sovereignty and the Evolution of Principles of Russian Electoral Law

Aleksey G. Golovin, Deputy Head of the Administrative Office of the Federation Council Committee on Federal Structure, Regional Policy, Local Self-Government and Affairs of the North, PhD (Law)

The system of principles of the Russian electoral law is studied in the article from the standpoint of constitutional categories of popular sovereignty, constituent power of the people and delegation of power by the people. Electoral law principles reviewed within the framework of the constitutional law concept of responsible delegation of power by the people in the Russian Federation appear as the main ideas setting the constitutionally dependent frames of exercising of popular sovereignty during free elections. The author shows significant aspects of development of the content of a number of electoral law principles and singles out some potential vectors for their scientific and theoretical understanding as well as law making improvement. The author believes that one of important tasks of the modern constitutional law science is bringing the issue of principles of modern Russian electoral law to a more serious level of scientific understanding that would yield not only purely theoretical but also valuable practical results, facilitate further improvement of electoral laws and the electoral practice in our country and maybe even international electoral standards based on Russian experience.

Keywords: popular sovereignty, constituent power of the people, rule of the people, concept of delegation of power by the people, responsible delegation of power, electoral law principles, free elections, independence of electoral commissions, inadmissibility of foreign influence on the electoral procedure.